

# La Bandera Nacional

SEMI-DIARIO POLITICO

ORGANO DE LOS PARTIDOS INDEPENDIENTES

Fundado con el propósito único de conseguir el triunfo de la Unión Republicana

AÑO I

SAN JOSE DE COSTA RICA, A. C., DOMINGO 14 DE ENERO DE 1905

No. 1

DIRECTOR Y REDACTOR

**Don Arturo Rosales**  
COLABORADOR

*Todos los que, inspirados en un patriotismo sano, deseen contribuir al mantenimiento de los fueros nacionales.*

ADMINISTRADOR

**Don Rafael Arrillaga**

**Administración**  
CALLE DEL PARQUE CENTRAL  
FRENTE A "LA ALHAMBRA"

*La correspondencia, tanto política como económica, se dirigirá al apartado de correo 159.*

TARIFA

Suscripción mensual ..... 50 céntimos  
Un número ..... 5 "

Comunicados, á precio convencional.

*Todo recibo que no lleve la firma del Administrador no es válido.*

PAGOS ADELANTADOS

TIRAJE: 2,000 ejemplares

LA MUJER

EN LA

LITERATURA

Todo negro

Un periodista francés muy inteligente, J. M. Gros, publica en *La France* un artículo interesante y sobre todo sincero, en que afirma, que si existiese en Francia un hombre bastante imprudente para no tener de la vida nacional más noticias que las leídas en los periódicos, viviría absolutamente espantado. Todas las manifestaciones escritas de nuestra existencia, dice, son trágicas.

Se imprimen las cosas más terribles, y si toda nuestra literatura, novela, teatro ó periódico, ha de ser en alguna época documento para escribir nuestra historia, nuestros sucesos formarán una lamentable idea de nosotros.

El hombre que lea lo que en París se escribe, formará una singular idea de la capital de Francia. En la calle se pide la bolsa ó la vida, en los salones se pide la bolsa ó la mujer y en los bancos los ahorros. Este semejante cuadro solo es posible una conducta arriesga, tomar el tren y emigrar á Africa. En la época en que los *enquêtes* literarias estaban de moda, hubo quien aseguró que la literatura sería republicana, quien que socialistas y quien que anarquista. Todos se equivocaron, pero e—josa increíble! resulta colonizadora, ya que nos incita á cruzar los mares para librarnos del contacto con nuestros desgraciados conciudadanos.

Y no se diga que en esto hay paradojas: son hechos ciertos y de todos conocidos; y aunque todos sabemos por experiencia, sigue diciendo Gros, que aun es grato pasear por París, que hay ahora tan-

tas mujeres honradas como antaño, que no todos los hombres vienen á expensas de las mujeres, que los *apaches* hacen más ruido que daño, y que París sería una ciudad encantadora con sólo librarla de los automóviles; es lo cierto, que á juzgar por lo que dicen los periódicos y más aun por lo que dicen el teatro y las novelas, nos parece que así sea.

Exponemos con complacencia y aun con cinismo los más nimios defectos de nuestra sociedad, como si tenerlos engallara nuestra vanidad, y la corrupción nos parece así una flor de grato perfume.

Nos permitamos en digerir manjares demasiado fuertes, y eso hace que, aun siendo suficientemente honrados, para evitarlo, gustemos del espectáculo desconsolador de esa literatura sombría y cruenta. No somos malos, pero los que nos retratan se empeñan en no ver sino nuestros vicios y nuestros defectos y por malos habrán de tomarnos los que juzguen á nuestra sociedad por esas pinturas.

El mal que señala Gros no es nuevo ni mucho menos, y hace ya muchos siglos que los críticos se señalaron al buscar el origen de la emoción dramática; el hombre, aun siendo bueno, gusta más del espectáculo del mal que del espectáculo del bien, y por ser eso

así la culpa de lo que el periodista francés señala, no es toda de los literatos y periodistas; ellos no hacen sino dar gusto al público, y por esa razón quien juzgue de la moral de un pueblo ó de una época por la literatura correspondiente, está muy expuesto á equivocarse; ahora y siempre la literatura no ha buscado como modelo los seres normales, sino los deformes, y eso es lo que hace formar ideas falsas de las cosas, á los que en las literaturas las estudian. G. F.

## POEMAS DEL ALMA

Las letras patrias contarán con un nuevo libro de poemas escogidos, y dado el reconocido mérito literario que abunda en las anteriores producciones del laureado escritor nacional, no dudamos en augurar un éxito al esfuerzo de tan aventajado adalid del pensamiento.

Rafael Angel Troyo es sin duda alguna uno de los intelectuales que más realce han dado á la literatura, y desprendido, noblemente generoso, se ha sacrificado por lo extranjero, donde se le ha señalado como sobresaliente. Con verdadero placer aguardamos á "Poemas del Alma."

## Zapatería Española

DE

MANUEL ESCORRIOLA

La más antigua y la que ha dado mayores garantías á su numerosa clientela. Tiene un variado surtido de materiales escogidos y ha bajado sus precios á la altura de la situación.

Envíos por correo á todas partes del país libre de portes.

## LOS NUEVOS PRODUCTOS DE LA CIENCIA

*Tubonucol Pectoral*.—Cura la tos y afecciones del pecho y los pulmones.

*Depurativo Express*.—El único depurativo vegetal que unido á su acción lleva un gran reconstituyente.

*Inyección del Dr. Horter*.—Cura en tres días.

*Lacor de Tonsky*.—La meliciana más perfecta en la debilidad prematura.

*Mata malaria*.—Para calenturas de fríos, Remitentes y Biliosos.

*Específicos Indianos*.—Reumatismos, neuralgias agudas, dolores en los huesos.

*Estomacalina*.—Dispepsia, llenuras, indigestión, erutos agrios.

*Cerebrina*.—Para fortalecer la niñez.

Se encuentran á la venta en las acreditadas Boticas ORIENTAL, FRANCESA, DEL COMERCIO y NUEVA DE SAN JOSE.

ACEITE  
SALAT

--Puro de oliva--

Pídase en todos los almacenes y pulperías.

I. SALAT E HIJO  
BARCELONA

BOTICA DEL COMERCIO  
DE CARLOS A. SILVA R., propietario

Esta casa, montada á la altura de las mejores de la capital, ofrece á su numerosa clientela, un variado surtido de productos nuevos y modernos, pedidos directamente por ella.

En todos los vapores introduce de las mejores casas de Alemania, Francia y Estados Unidos, perfumería y artículos concernientes al ramo de Farmacia en general.

LICOR DE SANGRE  
de Lavoix & Co

Cura la anemia, dispepsia y los dolores de cabeza. Cada consumidor es un anuncio de propaganda, porque no falla en ninguno de los casos expresados. Cada año se consumen medio millón de vasos. *Único depósito en Costa Rica: LA FARMACIA UNIVERSAL.*

PUNTA Arenas.

Crema oriental Preparación deliciosa, re medio eficaz para QUITAR LAS PECAS. Refresca, suaviza y embellece el cutis.—Preparada solamente en La Botica Oriental. Precio: \$0.50 el pote.

Dr. Julio Borbón O.

MEDICO CIRUJANO

Despacha frente á La Alhambra, cuarenta varas antes de llegar al Parque Central.

Horas: de 8 á 10 a. m. y de 12 á 4 p. m.

—o A los pobres no cobra consulta o—

Vicente Palavicini  
Joyero y Platero

— Al lado Norte del Mercado —

Tiene el gusto de ofrecer á su numerosa clientela un variado surtido de piedras finas, relojes, cadenas y todo lo concerniente al ramo. Su larga práctica le hace tener una escogida clientela, para la cual no pierde oportunidad de tener lo mejor y más económico.

PARA EL TOCADOR DE LA MUJER

LA CREMA LUCRECIA hace hermosa el cutis, quita las pecas, barros, espinillas. Esta crema deliciosa supera á todo lo conocido y tiene á la vez la propiedad de sustituir al Blanco de Perla, pues blanquea y afirma los polvos, evitando que estos penetren en los tejidos y alteren la lozanía y colores de la mujer. Como es lechosa se debe untar y esperar dos ó tres minutos sin secarse.

Para la caída del pelo nada supera al Agua legítima de Quinquina de Rimoneau, compuesta con tres clases de quina, fósforo, cantárida y un antipéptico que impide la destrucción del cabello. Da lustre y hace crecer.

La Compañía de Especialidades Científicas para evitar falsificaciones, ofrece al público un Salón de Muestras frente al antiguo local que ocuparon los señores Alfaro, á 50 varas al Norte del Parque Central y anuncia que sus especialidades hasta hoy solo se encuentran de venta en las boticas "Oriental," "Francesa," "Nueva de San José" y del "Comercio."

AVISO

En la Avenida Central se alquila la casa de don Manuel J. Carranza, con varios muebles.—Es grande y muy cómoda.

Informará J. Vaillant, en el Teatro Variedades.

## Nuestros propósitos

Sin pretensiones venimos hoy a luchar por nuestros ideales y trataremos de comportarnos a la altura de las exigencias que en la faena del deber puedan presentárnoslos.

Al venir al campo del pensamiento, a la tribuna donde lucha la intelectualidad por abrir brecha en la oscuridad de los pueblos y la historia grava con caracteres indelebles sus fallos soberanos, venimos desvestidos de todo personalismo y de toda rencilla bastarda; solos, y sin más consuegro que una conciencia limpia y un patriotismo inmaculado nos proponemos con valor y arrogancia a desafiar todas las tempestades de odio y venganza á que la tentativa que acometemos nos obligara.

Los tiranos no nos han asustado, los hemos combatido siempre porque siempre los hemos despreciado.

Las imposiciones jamás las aceptamos, aun siendo preciso arrostrar las iras del que manda y sufrir las cadenas á que su soberbia nos condenara, y ni en la prisión, ni en las extranjeras playas dejaremos de castigar con pluma vigorosa y voz independiente, la ignominia que cargu el que para triunfar olvide la sanción moral.

Breves son los propósitos que hoy guían al cuerpo de redacción de nuestro periódico y los sintetizamos en estas frases: perseguir todo procedimiento de coacción ó malos instintos, cumplir con el deber de buenos defensores de la integridad del pueblo y sostener los derechos que nos otorga la Carta Constitucional.

Restáanos saludar á la honorable prensa de Costa Rica, sostenida por valerosa juventud de gladiadores, y ante ella rendir nuestro humilde homenaje de respeto y hacer una vez más presente, que no venimos con pretensiones; que sabemos lo que somos y no pretendemos gloria, que ni buscamos ni merecemos, sólo la integridad de nuestro valor moral que no cejará un punto al más fuerte.

A la sociedad en todas sus clases saludamos, ofreciéndole, en aras de sus derechos y deberes, sacrificarnos hasta lo infinito.

También va nuestro saludo al Gobierno constitucional, implorándole para él al Dios de las Naciones, lo conduzca por el agitado vendaval que azota á la patria, con feliz rumbo, y á los señores Soto, Fernández y Zúñiga, deseándoles acierto en el peligroso problema que los partidos independientes han confiado á su patriotismo reconocido.

La tarea que hoy comenzamos será corta; nuestra doctrina es conseguir el triunfo de la Unión Republicana y nuestra vida periodística durará hasta llegar á la victoria de esa gran causa de los pueblos unidos de Costa Rica.

re pensar en el tiempo precioso que pierden en triviales discusiones los partidos militantes en la actual contienda, dándole así ventajas infinitas al enemigo común.

Por esto venimos desvestidos de toda rencilla y pasiones mezquinas, á dar el alerta y analizar de uno por uno los personajes, que se discuten, sus deberes y sus derechos, tratar de deslindar los campos políticos para que el apasionamiento personal no oscurezca el libre criterio de los electores y sin fin determinado, fraccionados se lancen á las urnas en derrota completa, dándole así el triunfo al enemigo formidable que ha de sacrificar á la pobre Costa Rica, talvez no por cuatro, sino que por ocho ó más años.

Don Ascensión Esquivel, por turno geráquico, ocupará nuestro primer capítulo y haciendo primero justicia al prófo ciudadano y modelo de caballeros, surgido de su propio esfuerzo á la estima y respeto de sus conciudadanos, suplicamos al Magisterio resignación, pues á su vida pública tenemos derecho de penetrar y profundizar como defensores que somos de la integridad y miembros de la opinión pública.

Don Ascensión Esquivel ha gobernado lo mejor que ha podido; su gobierno no ha resaltado, aunque no ha delinquido, ha sido un gobierno al que la historia no tributará muchas páginas, en una sola compendiará su apología, y si hubiere permanecido imparcial en las elecciones como prometió, hubiera sido más laconica la historia y con un Visto Bueno simplemente habría sellado sus cuatro años de gobierno.

Pero no permaneció imparcial, hubo coacción, pues las elecciones de provincias así lo demostraron, y aunque quiso eximirse de la tremenda responsabilidad histórica que le cabía, nada pudo: sus compromisos anteriores, su fe de caballero empeñada lo obligaron á imponer, é impuso á Cleto González Víquez.

Quién dice esto? Lo dice la opinión nacional, nosotros no; nosotros no hacemos más que reproducir lo que en orrillos, en teatros y cantinas dice todo el mundo, hasta en las esferas del Gobierno se dice con descaro: "Vendrá González Víquez porque lo impudremos"; y ante tal cinismo, como valientes campeones del derecho y de la justicia, venimos á pedir á los electores libres que veñen por la libertad de la Patria.

No conocemos cuáles y de qué intensidad son los compromisos de don Ascensión Esquivel, ni conocemos su modo de pensar, pero si conocemos su historia, la hemos seguido día por día, en su bufete, en sus campañas políticas, que ya analizaremos en otra serie. En fin, que en su vida pública no hay misterios y punto por punto la trataremos hasta demostrar donde puede llegar en su propósito determinado.

Y no creemos que un hombre como él, de talento, de integridad y de mérito indiscutible, pueda hollando todo principio de derecho y de libertad, llegar hasta el máximo de infracciones; que es tiempo todavía en que los llama, dos á velar por el bienestar nacional, que son los jefes de los partidos independientes rompan sus ambiciones personales y se sacrificien en el altar de la patria, librándola así de la penuria que la espera.

De no, ahí están los electores; á ellos acudiremos. Ellos, soberanos representantes de la libertad

electoraria sacrificarán todo egoísmo personal y velarán por la nación amenazada! ¡Oh, el enemigo común no triunfará; á su inflajo oficial le presentaremos la voluntad invencible de los defensores del pueblo!

Continuaremos mañana con el segundo capítulo y al terminar hoy nos permitimos llamar la atención de los señores electores acerca de la imparcialidad que en esta contienda suprema nos guía y el interés con que han de mirar el peligro que amenaza la actitud asumida de los tres candidatos independientes.

## En marcha

Marchad! Adonde y donde queráis; tenéis dos caminos, uno os conduce á la república; otro que os lleva donde merecen estar los protervos y miserables.

Por el uno vais donde va el derecho y vuestros amigos de virtud; por el otro, iréis donde van los proscritos, los decaídos, los degenerados.

Si os unís, en vuestro abrazo está la fuerza; si os empeñáis en morderos, vosotros hermanos, sois unas bestias, lobos hambrientos y sedientos de sangre caliente que vierte la patria cuando se la hieren con las garras de la ambición y la codicia. Por desgracia no seréis vosotros los lobos, los que la bebais, que han de venir los chocoles, más finos y astutos que vosotros á quitarnos loscajarones de entre vuestras patas y colmillos.

¿Qué queréis? Queréis triunfar por tener la satisfacción de ver la patria en manos limpias y honradas, bien gobernada y próspera, donde reine el derecho y el verdadero gobierno dirigido con el entusiasmo y acierto que la democracia siempre lleva donde ella fraterniza y manea. ¿Queréis triunfar con un candidato de vuestra invención para que él os premia y colme vuestros bolsillos de oro é inmundicias. Si es así ¿por qué en vez de vuestro amigo no lanzais mejor como candidato á vuestro hermano?

Porque eso habría sido irrisorio, sabiais que vuestro hermano no habría conseguido los votos para ello.

Así, puesto que es irrisorio que tres ó cuatro sean presidentes por que á sólo uno le es permitido gobernar, renunciad á vuestra ambición mezquina y postulad un hombre tan digno como vosotros para que rija los destinos del país en nombre del pueblo soberano.

Como vosotros tres no podeis ser presidentes, renunciad vuestra candidatura en aras del triunfo del derecho; y que los electores elijan al ciudadano que crean más apto, aparte de vuestras aptitudes.

Comprended que os hemos designado como jefes, no para que sirvais de estorbo á nuestros principios, sino como medio para su triunfo; pero que si ese triunfo no lo hemos alcanzado y vosotros lo estorbais, debéis separaros como buenos soldados y llamar un jefe único que nos guie.

Hacedlo, declinad vuestras jefaturas y llamad á los electores libres para que designen un jefe que nos lleve á la victoria, que la patria y el pueblo os bendecirán y vuestro nombre resonará en los ámbitos de la República como los apóstoles del derecho, los patriarcas de la libertad y los ciudadanos más puros y dignos de ser jefes del pueblo, tantas veces como la causa popular los demande.

El verdadero jefe, el verdadero general es aquel que lleva á los soldados al triunfo. Para ello es preciso no sólo que sepa triunfar, sino, sobre todo, prever las derrotas y saberlas evitar.

En el momento crítico que atravesamos, no exigimos de nuestros jefes que nos lleven, no á la victoria, sino que nos eviten la derrota que parece desafiarnos, para poder triunfar.

¿Cuál es el medio? Tres generales no pueden dirigir un combate homogéneo. Es necesario que alguno tome la dirección y los otros dos vengán á mandar las alas.

No os entendéis vosotros? Mostraos magnánimos y llamad otro general.

La patria es antes que vuestros caprichos.

GRAC.

## Los corrillos enemigos

Mucho se ha dicho en esta contienda, bueno y malo; lo bueno cada uno se lo atribuye y lo malo lo encarrila á casa del vecino.

Está correcto, es la necesidad de la vida, de esa picara vida que tanto requiere encubrir sus ligas; pero con lo que no estamos conformes y vamos á protestar en seguida, es con la infamia, con la calumnia y sus satélites, con todas esas constelaciones de armas ruiñes á que recurren los bajos de espíritu, los encanallados que han olvidado el más trivial mandamiento de la Ley de Dios.

Hoy los corrillos políticos han recurrido á una de esas bolas que pasan de tal, porque desde su origen llevan la forma de infamante desvergüenza y en la forma que lo hemos oído lo reproducimos: "Hombres prominentes del cletismo usando el nombre de su jefe aseguran que este señor les informó que había resuelto que el señor Presidente continuara en el poder y al efecto se debía parar toda propaganda en su favor."

Hasta ahí la noticia del día, ni la aumentamos ni la disminuimos, pero sí la comentamos.

Si el cletismo dice esto para arredrar los círculos militantes hace mal, con ello ofende á su jefe. Si nació de don Cleto González Víquez ha infamado y calumniado al señor Presidente Constitucional, que ha mandado su periódico á entera satisfacción y nunca un hombre de reconocido valer como don Ascensión Esquivel permitiría una usurpación, con la cual además de ser impopular no haría otra cosa que exasperar al pacífico pueblo de Costa Rica, que confiado en su nobleza da por un hecho la alternabilidad por él mismo ofrecida en cuantas oportunidades ha podido.

Don Ascensión Esquivel ha gozado de bastante estimación; bajará del solio presidencial tranquilo y nunca podría pensar tal hecho.

No lo creemos; es más, lo desmentimos y casi podríamos asegurar que los que tales dicen traicionan á su jefe, pues en el supuesto caso que don Cleto pensara tal cosa es lo bastante inteligente para callárselo. Don Cleto González Víquez no ha podido decir tal cosa.

Continuaremos en otro artículo tratando del continuismo en sus diversas fases.

## SUPLICA

Nuestra tarea es árdua, en ella deben colaborar cuantos buenos hijos tenga Costa Rica, y al efecto esperamos que ellos nos ayudarán á recopilar datos de la vida y mi-

lagros de todos aquellos funcionarios que en la actual administración se hayan hecho acreedores al aplauso ó á la censura.

No es justo que el deber cumplido que sin los laureles merecidos, pero tampoco es justo que los malos, aquellos que abusando de la ocasión, infringieron la ley ó se erigieron autócratas cuando eran simplemente empleados del pueblo, queden sin el infamante honor al bajar del puesto en que burlaron la confianza nacional.

Nuestro libro verde abrirá su sesión especial con infinidad de apuntes y obtenidas y ni las amenazas, ni los quapetones de oficio y beneficio nos detendrán en el camino en que nos proponemos regenerar y santificar aunque fuere nuestro espionismo á odios y venganzas, que para ambos opondremos el aplauso social unido á la abnegación del deber.

Si, nos ayudarán todos, y así, con el ejemplo de los caídos, los que vengán sabrán que no hay deuda que no se pague ni plazo que no se cumpla y cual es el camino que deben escojer.

## ALMANAQUE

Domingo 14.—Fiesta del Dulce Nombre de Jesús, Santos Halarío obispo de Poitiers confesor y doctor, Félix presbítero y mártir. Del antiguo Testamento: Malaquías, uno de los doce profetas menores.

Lunes 15.—Santos Pablo ermitaño confesor, Mauro abad, Juan Cabilita.—El Señor de Esquipulas (Patrón de Alta Verapaz).—Del Antiguo Testamento: los profetas menores Abacuc y Micheas.

## Una circular

Anunciamos á los señores electores que pronto la Redacción de nuestro periódico pasará una breve circular, y con el deseo de no retrasar el plan de campaña que nos proponemos, ya que el tiempo apremia, les suplicamos desde ahora la contestación más pronta que les sea posible.

La Unión se ha de reedificar, no cabe duda, y al dirijirnos en privado á los electores, contamos que ellos sabrán medir la intensidad del peligro.

La causa de la Unión Republicana está fracasando y los electores como buenos patriotas la han de salvar.

## De los que vienen

Ayer, por saber algo preguntamos á un cletista cuáles eran los designados de este vencedor para los puestos prominentes de su gobierno y entre la lista, que libremente Dios y su Santa Madre de de ciria, figuraba un personaje de origen. . . . chitón! ¿que me vendéis venimos diciendo un personaje á ocupar la Imprenta Nacional, que de seguro vuelve por el resto que se le escapó. ¡Pobre impronta! Se acabó!

## Á los anunciados

Este periódico vivirá poco pero circulará mucho y los anunciados tendrán buen resultado en sus avisos. Los que deseen anunciar, pueden entenderse con el señor Jaime Pagés, para precios y condiciones.

## Nos anuncia

la Compañía de Especialidades Farmacéuticas que en su oficina, frente á la Alhambra, cuarenta varas antes de llegar al Parque Central, obsequia libritos que tratan de sus productos y tiene á disposición de cuantos deseen ver, los libros con certificados auténticos de

## Los siete capítulos

I

### Don Ascensión Esquivel

Al ver la proximidad del período crítico, del día supremo en que la nación entrega los destinos de sus pueblos en manos de un hijo que ha de conducirla por largo tiempo á su antojo, antojadizo más de una vez han resultado los escogidos, y de simples Presidentes constitucionales, se erigieron en autócratas Dictadores, se nos ocu-

miles de personas que han usado sus productos.—3 v.

## CABLES

### RUSIA

**Qué abuso!**  
Hemos sido informados de que algunas autoridades subalternas abusando del mando que les confiere la ley, explotaron, con toda libertad, los juegos de dados, la ironerías y otros, en sociedad con varios de los cantineros establecidos en los días de las fiestas cívicas, con perjuicio de la moralidad pública y... mejor es no decir más. En uno de los números siguientes, este cronista que Dios lo valga, para los efectos del señor Ministro respectivo, mal que les pese a nuestros individuos, hablará de este asunto detalladamente para que la sociedad se entere y juzgue los procederes intolerables de mandarines que merecen ser castigados ó destituidos de sus funciones. [Tomado de "El Derecho"]

### En viaje

El señor Presidente de la República se propone ir a una temporada de verano a la costa del Pacífico, y aunque le sobra razón al tratar de desahanzar tras las largas faenas del año, como todo hijo de vacuno, no nos parece oportuno el momento, pues esto no está para paseo y sí para estar instantes por instantes al tanto del embrollado asunto político.

De todos modos que goce en su viajecito y que se venga lo antes posible, por ser de imperiosa necesidad su estadía en la capital.

### Agentes

Necesitamos agentes en los pueblos y al efecto esperamos que nuestros amigos nos ayuden a ese fin.

### De viaje

Con rumbo a Nicaragua ha partido en el vapor que zarpó ayer, el activo empresario don P. W. Chamberlain.

Buen viaje y buenos negocios le deseamos a tan simpático caballero.

### Saludo

Procedente de la finca de "Aragón" se encuentra en esta capital el distinguido caballero norteamericano don Eduardo G. Chamberlain a quien con cariño saludamos deseándole grata estadía entre sus muchas amistades.

### Servicio de Tranvía

Ayer un negroito en mangas de camisa hacia de motorista y como eso desdice de la cultura de la capital esperamos que la Compañía remedie el mal con un blanco, que aquí abunda, y no hay por qué ocupar los otros.

### Servicio de vapores

La Compañía "Pacífica Mail Steam Cía" presta un servicio infame, son numerosas las quejas que a ese respecto tenemos en apunte y en nuestro próximo número nos ocuparemos detenidamente.

### Novedades

Les tiene el cletismo, pues debido a que algunos de los prominentes adalides de dicho partido se han enterado de que su jefe y demás directores no las tienen todas consigo a causa de la positiva unión de los partidos independientes, en la que ellos no creían, se ha producido una verdadera alarma, la que los tiene un tanto mohinos y cariacontecidos.

### En el Variedades

La Compañía que actúa en el "Variedades" es una verdadera compañía del saltimbanqueo, perros, monos y etc. etc.—No vale la pena de ocuparse de ella.

Mal estamos en el Variedades y peor estará pronto la compañía, pues de seguro que el público ahonta los deja trabajar "infamias."

San Petersburgo, 12.—A consecuencia de hallarse revolucionada toda la región ha presentado la dimisión el gobernador del Cáucaso. Se indica para reemplazarlo a los generales Kurepatkine y Mistchenko.

San Petersburgo, 12.—Dice "El Novoe" Vremya que Mr. Witte manifestó a,er a los delegados del municipio de esta ciudad que el gobierno no irá ni una pulgada más allá de lo estipulado en el manifiesto del Czar, respecto a la transformación de la Douma en Asamblea Constituyente. Tampoco tolerará ninguna iniciativa particular, pues antes que esto suceda prefiere disolverla.

El Czar no anuló el poder autocrático. Puede todavía, por medio de un decreto, aumentar ó disminuir los derechos concedidos al pueblo. Mr. Witte agregó que espera mucho del ejército de Manchuria para establecer la paz. Dice que sólo la retaguardia, compuesta de reservistas está desmoralizada, el resto permanece leal.

El día designado con el nombre de "Domingo Rojo" celebrarán los obreros una manifestación de luto. Habrá una huelga general que durará dos días, empezando a las doce de la mañana del 21 del actual. El partido revolucionario procurará provocar conflictos. Con tal motivo el gobierno declarará la ciudad en estado de sitio.

Según "El Siavo", la situación del Cáucaso es tan alarmante que se necesitan grandes refuerzos para reconquistarlo.

Reval, 12.—La revolución en el distrito de Estonia está fracasando. La caballería está operando en las márgenes del río Livonia. Están circulando monedas acuñadas por la revolución llevando en un lado la cabeza de Máximo, jefe de los socialistas democráticos del Báltico. La ciudad de Rembal, ocupada por los revolucionarios, está rodeada por las tropas que manda el General Orloff.

Irkutsk, 12.—El prefecto de policía de esta ciudad fué asesinado hoy. El asesino logró fugarse.

Varsovia, 12.—Una delegación de ciudadanos se presentó al gobernador suplicándole suspenda la ley marcial en vista de la proximidad de las elecciones. El gobernador les manifestó que le era imposible acceder a sus deseos porque la ley marcial se estableció para impedir que los socialistas, anarquistas y revolucionarios tomen parte en las elecciones.

Los socialistas mataron a tiros al superintendente de la empresa de tranvías y al jefe de policía.

### GRAN BRETAÑA

Londres, 12.—Los políticos liberales esperan que su partido tenga mayoría de diputados sin la ayuda de los irlandeses. Sostienen que el país se opone a que se cambie el sistema fiscal y dicen que el resultado de la campaña electoral pondrá fin a esa cuestión.

Londres, 12.—En Strling no existe oposición a la reelección de Bonnerman.

### FRANCIA

París, 12.—Con motivo de la partida de Mr. Revoil y demás delegados franceses a la conferencia de Algeciras, hubo una gran manifestación en la estación del ferrocarril. Los delegados asistieron al matrimonio de la infanta María de las Mercedes con el príncipe de Baviera, que tendrá lugar hoy en Madrid, continuando después para Algeciras a donde llegarán el 15.

París, 12.—En camino para el Japón, vía de Marsella, llegó hoy el duque de Conrugh llevando la insignia de la Jarsetera con que ha sido condecorado el Mikado.

París, 12.—"Le Temps" publica un telegrama de Madrid diciendo que en los círculos oficiales reina mucho optimismo respecto al resultado de la conferencia de Algeciras. Se cree que las discusiones serán serenas pero no se temen dificultades serias. Mr. Rodwis se está convenciendo de que se hallará una solución equitativa, satisfactoria y honrosa. Todas las instrucciones de Madrid son conciliadoras.

### ITALIA

Roma, 12.—Anuncia el Vaticano que si la conferencia de Algeciras admite la propuesta de Austria sobre la libertad de cultos en Marruecos, será apoyada por España, Italia, Portugal y Bélgica. En una conversación dijo Mr. Berrera que además del apoyo de Italia tendrá el de los Estados Unidos.

### ESPAÑA

Barcelona, 12.—Aumenta la crisis industrial. Varias fábricas se han cerrado. La situación es grave.

### ALEMANIA

Berlin, 12.—Hoy fué sometido a la Dieta el presupuesto prusiano. A la administración de ferrocarriles se destina la extraordinaria suma de 36.544.500 de marcos.

Para la construcción de un gran puerto en Emden se dedica la suma de 46.250.000 marcos. Emden será un puerto en conexión con los yacimientos de carbón y de hierro de Dortmundes a fin de hacer un puerto de mar que rivalice con Amsterdam.

### TURQUIA

Constantinopla, 12.—Se teme una nueva revuelta en el Yemen. El mariscal Ahmed Fezi, comandante de las tropas en Arabia, pidió un refuerzo de ocho mil hombres.

Constantinopla, 12.—La situación en Tiflis es gravísima. La artillería rusa bombardeó la ciudad. Los revolucionarios recibieron con bombas a los cosacos. Ea Elizabethpol reina completa anarquía. Los tártaros han degollado a pillares de armenios.

### PANAMA

Panamá, 12.—El general Huertas, ex-general en jefe de ejército panameño está dando lugar a rumores alarmantes. Se dice que ha sido llamado para consultarle acerca de una revolución. Los jefes del partido liberal desmienten a noticia. En las poblaciones del interior se dice que desde que se publicaron las declaraciones de Mr. Rot, las cuales se interpretan como de los Estados Unidos no intervienen en ningún desorden, siempre que no afecte la zona del canal, es innegable una revolución. Los jefes de ambos partidos celebraron ayer una conferencia. Se espera que con algunos arreglos para la repartición de empleos se asegure la paz.

El vapor del Sur está esperando al general Plaza quien llega hoy a camino para el Ecuador.

### FILIPINAS

Manila 12.—Ha llegado la escuadra de cruceros británica. Hoy se celebrará una recepción a bordo del buque americano Ohio. Por la tarde se revisará la tropa americana. El domingo mil marineros americanos observarán con un banquete a mil marineros británicos. La escuadra zarpará el martes.

## TRABAJO

A cuatro kilómetros de la ciudad se necesita hacer una tarima, hembrimachada, largo de veinte metros, alto 3 metros 10 centímetros.—Para fijarla en una pared de gigantes; en cuatro hilos de regias.

### ¿Por cuanto?

Diríjase propuestas en cubierta cerrada a la Administración de LA REPÚBLICA, con la siguiente dirección:  
A LA REPÚBLICA.—Propuesta de tarima.

## Nuevo é importante aviso

Contando con una larga práctica en el negocio de administración y arrendamiento de casas en este puerto, me permito ofrecer en ambos casos mis servicios a todos los propietarios.

Soy actualmente, y desde hace muchos años, encargado de las propiedades de las señoras Isolina v. de Acuña, Ernestina Bourry, Carmen v. de Ramirez, L. C. Arnol, L. Leroux y Baltasara v. de Hayloox; y de los señores: M. C. Keith, F. J. Alvarado, Francisco de P. Gutiérrez, Alberto Marichal, Gallo y Bourry, Stanley Lindo, Grant y James Adams.

Condiciones liberales.  
Limon, enero de 1906.  
F. RAMIREZ R.

## ¡Otro Candidato!

Sal criolla blanca en sacos de 50 kilos y semilla fresca de zacate de guinea, vendé muy barato en casa de don Bartolo Serra.

Tobías Valverde Soto.  
San José, enero 9 de 1906.

# Jardinería "La Flor"

EN CHILE-FERRO (300 varas al Este de la Soledad)

Unica Jardinería Moderna } La que puede servir mejor  
en Costa Rica } —y más barato—

GRAN COLECCION DE PLANTAS DE ALFREDO BRADE

Para mejor facilidad del público, pueden dirigir sus pedidos a Restaurant de H. Monlouis.

## EMPRESA DE TRASPORTES

— ENTRE —

Santo Domingo de San Mateo y Esparta  
"Clare & Moreno"

Para la próxima temporada de verano ofrecemos a los señores viajeros y turistas al Pacífico cien muy buenas bestias, nuevamente aperadas, para viajes cómodos entre Santo Domingo de San Mateo, Esparta y Pigres.

Ofrecemos también los mejores carretones de resorts para viajes de familias y numerosas carretas para el transporte de equipajes.

Para mayor comodidad de los señores viajeros se les suplica dar sus órdenes por telégrafo.

### AGENCIAS

SANTO DOMINGO: HOTEL VICENTE CORTES  
ESPARTA: LORENZO CASCANTE  
E HOLGUIN B.  
Administrador.

## AVISO

Queriendo atender en diferente forma mis negocios, pongo en venta lo siguiente:—Un motor a vapor, fuerza 3 1/2 caballos; un molino para moler maíz, máquinas y accesorios para elaborar carnes.

Una volanta último modelo.—Informes en mi carnicería:

### — IL SEMPIONE —

Está próximo para llegar el renombrado vino de mesa de la casa «CONTRATTO», el famoso vino CHIANTI y varios otros productos italiano; estoy dispuesto a venderlos a precios de costo y servirlos a domicilio a las familias que me honren con sus órdenes.

El vino se despachará por docenas y toda orden será atendida por su propietario,

## ERCOLE CANOSSA

— En la esquina Noroeste del Mercado de San José, —

## Napoleón Fucigna y Antonio Portuquez

— MARMOLISTAS —

Ponen en conocimiento del público que en esta fecha se han constituido en sociedad, la cual ofrecen hacer toda clase de trabajos de armolería a precios módicos. Su taller lo han instalado en la casa del primero, junto al cementerio.

Por razones de negocio el socio Fucigna se ausentará del país, en viaje a Italia el 8 de enero entrante, por este motivo el socio Portuquez queda al frente del taller.

# Doctor O. J. Silva

## Crujano-Dentista

Pone en conocimiento del público y de su clientela particular, que en virtud de angos, ha trasladado su despacho dental, al mismo lugar que ocupa el cirujano-dentista doctor E. A. Friis. (Avenida Central.—Ote.) Donde se le encontrará a toda hora dispuesto a ejecutar cualquier clase de trabajo en su ramo.

¡¡La verdad se impone!!

La Zabatería Española no necesita de mucha propaganda: sus clientes la hacen muy buena al recomendar sus trabajos que siempre son de primera calidad.

No contentos con el trabajo que se hace aquí se ha obtenido instalar un taller especial en España de donde ya ha llegado la primera remesa de calzado que exhibe en su nuevo y elegante escaparate y que ha causado la admiración de los transeúntes.

Se hacen todos los calzados, francés, español y americano

A LA PERFECCION

TP. DE "REPÚBLICA"

